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ВВЕДЕНИЕ
1. Структура экскурсии
Моя экскурсия называется «Петербург Ф. М. Достоевского». Продолжительность данной  автобусной экскурсии составляет примерно 1 час 30 минут. В своём проекте  я предлагаю следующий маршрут экскурсии: Михайловский замок (Садовая улица, д. 2) - Графский переулок, д. 10 -  Гороховая улица – Столярный переулок, д. 5/19 –– Невский проспект, д. 18.
2.  Цели и задачи экскурсии
· показать Петербург, в которомжил творил и каким его видел Ф. М. Достоевский;
· познакомить экскурсантов с объектами, сыгравшими важную роль в формировании взглядов, интересов писателя и отразившихся в его литературном творчестве;
· показать объекты, улицы, связанные с героями произведений Ф.М. Достоевского и помогающие слушателям познакомиться с феноменом, известным как «Петербург Достоевского»;
· рассказать  о фактах биографии Ф. М. Достоевского , определившими его духовную связь с нашим городом;
· воссоздать некоторые ныне несуществующие объекты в воображении экскурсантов;
· воссоздать в представлении слушателей тот Петербург, чьим современником и жителем был Ф. М. Достоевский.
3. Целевая аудитория 
Экскурсия предназначена для слушателей разных возрастов. Однако,  предпочтение следует отдавать школьникам старших классов, которые уже познакомились с творчеством Ф. М. Достоевского и имеют некоторое представление о личности писателя. Далее возраст экскурсантов не ограничен, но желательно, чтобы они интересовались  творчеством Достоевского, и литературой в целом. Важно отметить, что экскурсия на английском языке предназначена для экскурсантов, свободно владеющих английским языком как иностранным, или являющихся  носителям языка.
4. Краткий обзор литературы по теме
1. Лурье Л.М. Петербург Достоевского. Исторический путеводитель. – Спб.: БХВ – Петербург, 2012, с. 6-15.
Содержит информацию о феномене, известном как   «Петербург Достоевского». 
2. Вяткин А.Д. Петербург мистический. – М.: Эксмо, 2014, с.72
Содержит информацию о последней точке маршрута  Невский проспект, д. 18.
ОСНОВНОЕ СОДЕРЖАНИЕ
	Содержательная часть по оглавлению
	Текст на иностранном языке
	Синхронный перевод на русском языке
	Примечание

	1. Вступление





































































































2. Остановка №1. Михайловский замок, Садовая ул., д. 2.





























































































3. Переезд к остановке №2.












































4. Остановка №2. Графский переулок, д. 10.



































































































5. Остановка №3. Проезд по Гороховой улице.








































































6. Переезд к остановке №4.












































7. Остановка №4.
Столярный переулок, д. 5/19






























































8. Переезд к остановке №5.





















































 
  


9. Остановка №5.
Невский проспект, д. 18





































































10. Заключение


	Good afternoon! 

My name is Anastasia and I am going to be your tour guide for today.

The theme of our excursion is “Saint Petersburg of Fyodor Mikhailovich Dostoevsky”.  

We will begin our sightseeing at the the Mikhailovsky castle, then will visit 4 other destinations in the city centre during the tour and our final stop will be house number 18 on Nevsky prospect.
It’s not just a normal house – it is a living monument (sounds a bit intriguing, doesn’t it?). I hope that this visit will be a pleasant surprise for all of you at the end of the excursion.


In general, our mini trip will last between one and a half and two hours depending on the traffic.



So, what is our excursion about?

Today we are going to talk about the body of literature of a great Russian 19th century writer Fyodor Mikhailovich Dostoevsky and about the place which are inseparably connected with his life. 

However, the protagonist of our survey is going to be none other than…Saint Petersburg itself. You may ask me doubtfully: “How can an inanimate city become the main character? Actually, here the specific focus of our excursion is: to see Petersburg in the same way that Dostoevsky had imagined it. We can understand how the writer created a living being of St. Petersburg through his work.


Dostoevsky shows all the horrendous nature of the city: its injustice, cruelty and ruthlessness, which are able to seek and ruin every citizen.





Now our aim is to find out from where and why did such an attitude to Saint Petersburg reveal itself in Dostoevsky? Furthermore, what is this city like according to the writer?



An acquaintance with the biography and characters of Dostoevsky will help us in this case. So that is exactly what we are going to do now.

We are standing on the river Moyka Embankment at the moment. Behind us stretches the Summer Garden and straight in front of us towers above a carrot-coloured four-storey building. In its centre are situated the wide front stairs, which invite us through the graceful colonnade to the main entrance.  It is the Mikhailovsky castle. 




Here, in the 19th century the Main Engineering School, which the young Fyodor Dostoevsky was accepted into in 1837, was located. 

Perhaps you may be wondering why this building is called “a castle”. However, imagine that it is surrounded by water, and that ramparts are erected around it. No wonder that young Dostoevsky felt himself awkward in such an impregnable fortress.

Right here, while suffering from harsh military discipline, the boy started to find a solace in the books and reveal his interest in literature.

If we looked at the building from above, we could see that it is in the shape of a square with rounded corners. On the second floor on one of the windowsills of one of such rounded corners Dostoevsky whiled the time away by reading during the white nights.


It was precisely due to that kind of education that F.M. Dostoevsky has found his true vocation. Anyhow by the time of the end of his school in 1843, when he had to make a decision: whether to continue in military service or to stay in the luxurious and promising capital and to push through into the literary community of St. Petersburg, Dostoevsky chose the last one.




Sadly, everything didn’t turn out to be so simple and easy, as it seemed. It was really expensive to live in Saint Petersburg. Dostoevsky could afford himself only a rented apartment, which had to be also shared with someone else.

So he settled in house number 10 Grafsky Lane, where we will go now.

While still the pupil of the Main Engineering school, Dostoevsky started to write his first books. These were the dramas “Mary Stuart” and “Boris Godunov”. At the same time in 1838 the youth formed a literary society with his like-minded friends. Among them was Dmitry Vasilyevich Grigorovich, who was destined to play a rather big role in the life of our writer in the future.



After becoming acquainted with the Mikhailovsky castle, we have solved the mystery of where Dostoevsky had had his birth as a writer. We have seen with our own eyes how isolated was the building in which young Fyodor had been growing up. It’s possible that the atmosphere that reigned there partly influenced the character and attitude of Dostoevsky.
Now we are getting off the bus at the corner of Grafsky Lane and Vladimirsky Prospect to reach the house, where the first shelter of the fledgling writer was.




There is a three-storey building in front of us. Its first floor is painted in swampy tones and the two upper ones are faded grey, like a rat, typical for Petersburg colour.


Looking from this angle, imagine that there is no bay - window – the part projecting outward from the façade– and you’ll get the house, which Dostoevsky saw 150 years ago.


The writer was looking at St. Petersburg from the second-floor window of his modest angular flat with disappointment. That’s true, from time to time he used to live a spartan life. Little by little the feeling of injustice was being born in him: why did bad people get the best of everything in St. Petersburg? Was he, Fyodor Dostoevsky, worse than they?


Consequently, in 1846 the acclaimed novel “Poor people” came out of this house with a huge success. At that period of time the writer was renting the apartment together with his former classmate Grigorovich.

It was through Grigorovich that the literary work fell into the hands of a well-known Russian critic Vissarion Belinsky. “Furious Vissarion” decided to take Dostoevsky into his literary society.

However, we are forgetting about our main character. How does Saint Petersburg show itself in the novel? It is the city, which pushes the person down and exhausts the people’s last resources.

Makar Devushkin, one of the main characters of “Poor people”, is lamenting: “The hostess almost throws me out of the flat and doesn’t agree to serve me dinner. The boots are in such a bad condition, my dearest, and there are no more buttons…literally there are so many more things I don’t have!”(3). “Rotten”, “grumpy” and “drear” – this is the true Petersburg of Dostoevsky.


Although, as we remember, the writer was outraged, most of all by the city’s injustice. 

Let’s follow forwards to the Gorokhovaya Street with the protagonist of the novel “Poor people” Makar Devushkin to find out what he thinks on this occasion.


Will you look around, please? Nowadays, while driving along the Gorokhovaya Street, a man can no longer see a lot of expensive shops with inviting showcases and sumptuous restaurants. No more can he find richly dressed ladies promenading with their gentleman.

Although nearly 150 years ago Gorokhovaya was one of the glamorous streets of Petersburg – the inaccessible dream of every poor Saint Petersburg resident. This was how Makar Devushkin experienced the street (like Dostoevsky himself):
“What a bustling street! What expensive trades, shops: everything is sparkling and burning so brightly, the cloth, flowers under the glass, different hats with ribbons. You may think it is exhibited just for the beauty – but not: some people can be found, who buy it and present it to their wives” (3).  However, the protagonist’s admiration smoothly flows into indignation, “libertinism”. He thinks: “Why is everything happening in such a way that the good person is in need, when to the other happiness presents itself?” (3).

Don’t you recognize who thought in the same way? For certain, it was Dostoevsky, who continued to form an image of Petersburg – fiend, where happiness mostly came to the empty and foolish people.


One more fighter for the justice and at the same time the victim of St. Petersburg is the protagonist of the novel “Crime and Punishment” Rodion Raskolnikov. No doubt, we are going to visit the house which Dostoevsky has settled his character into.


To give you an opportunity to examine the object a little bit more, I want to tell you about the most important things during our trip. 

Petersburg through the eyes of Raskolnikov is abnormal, unnatural and, perhaps, unfair to the poor souls. Just imagine that the city literally smashes the retired official under the carriage, brings the young woman to suicide – how cannot Petersburg cause a feeling of disgust?





You start feeling stuffy and restricted in it: “It was a ferocious heat on the street, also swelter, hustle, everywhere lime, scaffolds, brick, dust and that special summer stench, so familiar to every citizen”. 



Saint Petersburg didn’t want to leave its residents even in their private life. Let’s see what conditions people of this city could live in.



Now we are standing in the junction of Stolyarny Lane with Grazdanskaya Street.  The building staring at us is a gloomily looking four - storey pale yellowish house, on the fifth floor of which Raskolnikov lived. No-no, I didn’t make any mistake here – exactly on the fifth.

Try to imagine that 13 more steps up from the fourth floor- and Raskolnikov was in his room, situated in the attic.  Though you can’t even name it “a room”- “it was a tiny closet, six steps in length…” (4). It wasn’t suitable for people’s living at all: “...and so low-pitched that a tall person could almost feel creepy…” (4). 







Again it is uncomfortable; it’s a tight squeeze…Where have we met with it before? Ah, these are all tricks of St. Petersburg! It simply doesn’t fit for people to live in. It is totally apathetic to how its inhabitants feel in it. 


To sum up, I want to remember a silver-tongued phrase of Raskolnikov: “Close rooms and low-pitched ceilings narrow your soul and mind” (4).  Now we can understand it clearly.

Meanwhile, the last excursion stop is waiting for us. It will continue the story about the relationship between Dostoevsky and unjust Petersburg.



Even a year after the publishing of “Poor people” in 1847, the displeasure of Dostoevsky didn’t pacify.  On the contrary, it even flamed up more. Say, how is that: he was such a decent person, a famous writer, but still there was no money for luxurious life, and he had to be satisfied with the stuff he had gained hard. This feeling brought Dostoevsky into the society of Michael Vasilyevich Butashevich - Petrashevsky.



What did attract our writer’s attention there? That was the socio-utopian idea, in which the community believed. It was thought that in ideal society everyone would have equal rights and opportunities, nobody would oppress anyone and there would be no more ill - fated money.


Certainly, Dostoevsky, who was angry with and offended by Petersburg’s injustice, hung on the chance to change in his view this awful world.


So every Friday the writer together with the other participants of Petrashevsky’s society met in the café “Wolf and Beranget” on Nevsky Prospect 18, where we will turn up soon.




We are on legendary Nevsky Prospect now. Across the road, right in front of us, stands a gentle-yellow four-storey apartment house of merchant Kotomin. Fyodor Mikhailovich Dostoevsky used to pass there often.




It was built at the beginning of the 19th century by a very talented architect, Stasov, in the classic style. Its external decoration looks quite simple, without any excesses and in some ways reminds of antique buildings. We can notice in the right part of the house that two first floors are hidden behind the columns and are situated in recess. Directly through these four stately columns, after noticing above them a signboard “S. Wolf and T. Beranget”, our writer went into the café of the same name to the meeting of Petrashevsky’s society. 



However, on 23 April 1849 the members of the society were arrested, and Dostoevsky was among them. The writer, who was sentenced to being shot, was so close to death as never before. Suddenly, due to the special conditions, his capital punishment was changed to hard labour in the Siberia. 

This incident had a huge influence on the writer’s world outlook and his future literature work. Why and how exactly – this you can find out on the excursion about the other path of Fyodor Mikhailovich Dostoevsky’s life, which I gladly invite you to the next time.





So, our excursion has come to an end. What have we found out during it?

First of all, we have just seen Saint Petersburg through Dostoevsky’s and his characters’ eyes by visiting places, which are connected both with the writer’s life and his literary work.

Secondly, we have felt that spiritual connection which joins Dostoevsky and the city.



Putting everything in a nutshell, we have realised what the phenomenon “Petersburg of Dostoevsky” is like – it is a lose, merciless and very unjust city.



And now I offer all people who wish to visit the “Literary café”, which is situated on the same place where the well-known confectionary “Wolf and Beranget” used to be.

Thank you very much for your attention!

If you have any questions, you are most welcome. I will do my best to answer them.
	Добрый  день!

Меня зовут Анастасия, и сегодня я буду вашим экскурсоводом.


Тема нашей экскурсии – «Петербург Фёдора  Михайловича Достоевского». 


Мы начнём наш осмотр с Михайловского замка, далее по ходу экскурсии посетим еще 4 объекта в центре города, и  нашей конечной остановкой будет дом под номером 18 на Невском проспекте. Но это не обычный дом – это живой памятник (что удивительно, не правда ли?). Надеюсь, что его посещение будет приятным сюрпризом для вас в завершение экскурсии.

В целом наше небольшое путешествие займёт от полутора до двух часов в зависимости от трафика. 

Итак, о чем же наша экскурсия? 

Сегодня мы будем говорить о  творчестве великого русского писателя 19 века Фёдора Михайловича Достоевского, о местах, неразрывно связанных с его жизнью.



 Однако главным героем нашего с вами исследования станет не кто иной, как…сам Санкт-Петербург. Вы, наверное, с сомнением спросите: «Но как же неживой город может стать действующим лицом?». В этом-то и заключается особенность нашей экскурсии: увидеть Петербург таким, каким его представлял себе Достоевский. Ведь в своих произведениях писатель делает Петербург живым организмом.        

Достоевский показывает всю устрашающую сущность города: его несправедливость, жестокость, беспощадность, способные погубить и затравить любого жителя. 

 Теперь нам с вами предстоит выяснить: откуда и почему в Фёдоре Достоевском появилось такое отношение к Петербургу? И что всё-таки представляет из себя этот город, по мнению писателя?

   В этом нам как раз-таки и поможет разобраться знакомство с биографией и героями Достоевского, по следам которых мы сейчас и отправимся.

  Сейчас мы с вами находимся на набережной реки Мойки. Позади нас раскинулся Летний сад, а прямо перед нами величественно  возвышается ярко-рыжее  четырехэтажное здание. В его центре располагается широкая парадная лестница, которая приглашает нас пройти сквозь изящную колоннаду к центральному входу. Это Михайловский замок.  

   В 19 веке  в нём находилось Главное Инженерное училище, куда в 1837 г. поступил юный Фёдор Достоевский. 


Возможно, вы удивились, почему это здание называется замком. Однако представьте себе, что оно окружено водой и вокруг возведены валы. Немудрено, что юный Достоевский чувствовал себя неуютно в такой неприступной крепости.

  Именно здесь, страдая от жесткой военной дисциплины, мальчик стал находить спасение в книгах и проявлять интерес к литературе.


Если бы мы  посмотрели на здание сверху, то увидели бы, что оно имеет форму квадрата со скруглёнными углами. Как раз - таки на подоконнике одного из таких скруглённых углов коротал белые ночи за чтением Достоевский.

А ведь, возможно,  именно  благодаря такому воспитанию Достоевский нашёл своё истинное призвание. Во всяком случае, когда по окончанию училища в 1843 г. ему предстоит сделать выбор: продолжать дальше тянуть военную лямку или остаться в  роскошной многообещающей столице и пробиваться в литературные круги Петербурга, то Достоевский выбирает последнее.

    Но не всё оказывается так легко и просто, как казалось. Жить в Санкт-Петербурге очень дорого.  Достоевский может позволить себе арендовать квартиру, лишь разделив её с кем-то. 


Так он селится в доме №10 в Графском переулке, куда мы сейчас и отправимся.

    Ещё будучи учеником Главного Инженерного училища, Достоевский начал писать свои первые произведения. Это были драмы «Мария Стюарт» и «Борис Годунов». В то же время в 1838 г.  юноша создаёт литературный кружок со своими друзьями-единомышленниками. Среди них был и Дмитрий Васильевич Григорович, который в будущем сыграет немалую роль в жизни нашего писателя.

   Познакомившись с Михайловским замком, мы с вами приоткрыли завесу тайны и узнали, где «родился» Достоевский-писатель. Мы увидели собственными глазами, в каком изолированном здании рос юный Фёдор. Возможно, атмосфера, царившая там, отчасти повлияла на характер и мировосприятие Ф.М. Достоевского.

  А сейчас мы с вами выйдем из автобуса на углу Графского переулка и Владимирского проспекта к тому самому дому, где находилось первое пристанище начинающего писателя.

   Перед нами - трёхэтажное здание. Его первый этаж окрашен в болотные тона, а два верхние – в блёклый серый, мышиный цвет, типичный для Петербурга.

Рассматривая угол здания с нашей позиции, мысленно уберите лишь  эркер - выступающую часть фасада– и получите тот дом, каким его полтора века назад видел сам Достоевский. 

Из окна второго этажа своей скромной угловой квартирки писатель окидывал Петербург разочарованным взглядом. Да, временами Достоевскому приходилось жить туго. И в нём постепенно рождается чувство несправедливости: почему в Санкт-Петербурге каким-то плохим людям достаётся всё лучшее? Чем он, Фёдор Достоевский, хуже них?
 И 1846 г. из этого дома «выходит» принёсший писателю громкую славу роман  «Бедные люди». В тот период времени писатель снимал квартиру вместе с бывшим однокашником Григоровичем. 

Именно через Григоровича произведение попадает в руки известнейшего критика Белинского. «Неистовый Виссарион» решает принять Достоевского в свой кружок.


Однако мы несколько позабыли про наше главное действующее лицо. Каким же предстал Петербург в романе? Это город, который давит человека, высасывает из него последние силы. 

Макар Девушкин, герой романа, жалуется: «Хозяйка меня чуть с квартиры не гонит и обедать мне давать не соглашается. Да и сапоги-то у меня больно худы, маточка, да и пуговок нет…да и того ли  еще нет у меня!»(3). «Гнилой», «сердитый», «тоскливый» - вот он, истинный Петербург Достоевского. 





 Но самое главное, что, как мы помним, возмущало писателя, это несправедливость города. 

Проследуем же дальше за героем романа «Бедные люди» Макаром Девушкиным на Гороховую улицу и узнаем, что же он думает по этому поводу.

Посмотрите по сторонам: в наше время, проезжая по Гороховой улице, человек вряд ли увидит на ней много роскошных ресторанов и дорогих магазинов с манящими витринами. Не встретит он более и богато одетых дам, важно прогуливающихся под руку с кавалерами. 

А ведь примерно 150 лет назад Гороховая была одной из «блистающих» улиц Петербурга – недосягаемой мечтой любого небогатого жителя города. Как раз такой её застал Макар Девушкин (а значит, и сам Достоевский): «Шумная улица! Какие лавки, магазины богатые; все так блестит и горит, материя, цветы под стеклами, разные шляпки с лентами. Подумаешь, что это все так, для красы разложено — так нет же: ведь есть люди, что все это покупают и своим женам дарят» (3).  Но восхищение героя плавно перетекает в возмущение, «вольнодумство».  Он размышляет: «Отчего этак так всё случается, что вот хороший –то  человек в запустенье находится, а к другому кому счастие само напрашивается?» (3). 


Не узнаёте случайно, кто так же мыслил? Конечно, это Достоевский продолжает создавать образ такого Петербурга-злодея, в котором счастье зачастую достаётся людям пустым и глупым.

Ещё один борец за справедливость и по совместительству жертва Петербурга –это герой романа «Преступление и наказание» Родион Раскольников. И мы с вами, безусловно, не можем не посетить дом, в который поселил своего персонажа Ф.М. Достоевский.

Чтобы дать вам возможность получше рассмотреть объект, по дороге я расскажу вам о самом главном. 



Петербург глазами Раскольникова- это город ненормальный, неестественный  и, конечно, несправедливый по отношению к бедным людям. Только представьте себе: город в буквальном смысле раздавливает отставного чиновника под каретой, доводит девушку до самоубийства – как не может Петербург не вызвать омерзения?

В нём начинаешь чувствовать себя душно, тесно : «На улице жара стояла страшная, к тому же духота, толкотня, всюду известка, леса, кирпич, пыль и та особенная летняя вонь, столь известная каждому петербуржцу.”

Но Петербург не оставлял в покое своих жителей и в их частной жизни.
Давайте же увидим, в каких условиях могли люди жить в этом городе.

Сейчас мы с вами находимся на пересечении Столярного переулка с Гражданской улицей. На нас уныло смотрит четырехэтажный бледно-желтенький дом на пятом этаже которого и  жил Раскольников. Нет-нет, я не оговорилась, именно на пятом. 

Попробуйте вообразить себе, что  еще 13 ступенек вверх от четвертого этажа- и Раскольников оказывался в своей комнате, которая располагалась в мансарде. Хотя это и комнатой-то не назовешь - «это была крошечная клетушка, шагов в шесть длиной..» (4). Она совсем не предназначена для жизни в ней человека: « …и до того низкая, что чуть-чуть высокому человеку становилось в ней жутко…» (4). 

Опять тесно, неудобно…где-то мы уже это встречали? А, так это Петербург свои проделки вытворяет! Он попросту не подходит для жизни людей и совершенно равнодушен , как его жители себя в нём чувствуют. 

Подводя итоги, хочется вспомнить меткую  фразу Раскольникова: «Тесные комнаты и низкие потолки душу и ум теснят» (4). Теперь и мы сами в этом убедились.


А тем временем нас ожидает последний экскурсионный объект, который расскажет нам продолжение истории о взаимоотношениях Достоевского и 
несправедливого Петербурга.

Даже спустя год после издания романа «Бедные люди»  в 1847 г., недовольство Достоевского не просто не утихает, а, наоборот, разгорается с новой силой. Как же так: он, такой порядочный человек, популярный писатель, а денег на роскошную жизнь нет, и приходится довольствоваться тем немногим, что нажито непосильным трудом.
Именно это чувство приводит Ф. М. Достоевского в кружок Михаила Васильевича Буташевича - Петрашевского. 

Что же там так привлекло нашего писателя?  А привлекла его социально-утопическая идея ,в которую верило это сообщество. Она подразумевала, что  в идеальном обществе у всех будут равные права и возможности, никто никого не будет угнетать, не будет злосчастных денег. 

Конечно, Достоевский, разозлённый и оскорбленный несправедливостью Петербурга, уцепился за возможность изменить этот ужасный, на его взгляд, мир. 

Так, каждую пятницу, писатель вместе с другими петрашевцами собирались в кондитерской «Вольф и Беранже» на Невском 18, которая  роковым образом повлияет на судьбу Достоевского. Именно в ней мы в скором времени и окажемся.

Мы с вами находимся на легендарном Невском проспекте. Через дорогу, прямо напротив нас, красуется нежно-жёлтый четырёхэтажный доходный дом купца Котомина, мимо которого нередко доводилось проходить Фёдору Михайловичу Достоевскому. 

Здание построено в начале 19 века талантливейшим архитектором Стасовым в стиле классицизма. Его внешнее убранство довольно простое, без излишеств, чем-то напоминающее античные строения. Мы можем заметить, что в правой части здания два первых этажа будто бы  спрятаны за колоннами и находятся в углублении. Именно сквозь эти четыре величественные колонны, приметив над ними издали вывеску «С. ВОЛЬФЪ и Т. БЕРАНЖЕ» , наш писатель проходил в одноименную кондитерскую на очередную встречу петрашевцев. 

Однако 23 апреля 1849 г. члены кружка были арестованы, и среди них был Достоевский. Писатель, приговорённый к расстрелу, был почти на пороге смерти. Неожиданно, в связи с рядом определённых обстоятельств, его смертный приговор был заменен  каторжными работами в Сибири. 

Это происшествие очень повлияло на мировоззрение писателя и на его будущее творчество.  Почему и как именно – об этом вы сможете узнать на экскурсии по другой стези творчества и жизни Фёдора Михайловича Достоевского, на которую я вас с радостью приглашаю в другой раз.


Итак, наша экскурсия подошла к концу.  Что же мы с вами узнали во время нее? 

Во-первых, мы смогли увидеть Петербург глазами Достоевского и его героев, посетив места, связанные как с жизнью, так и с творчеством писателя. 



Во-вторых, мы прочувствовали ту духовную связь, которая объединяет Достоевского и город. 


Сложив всю полученную информацию воедино, мы осознали , что означает феномен «Петербург Достоевского» - это губящий, безжалостный и очень несправедливый город.  

А сейчас я предлагаю всем желающим посетить «Литературное кафе», на месте которого располагалась та самая кондитерская «Вольфа и Беранже».


Я благодарю вас за внимание! 

Если у вас возникли вопросы, то вы можете их задать, и я постараюсь на них ответить.

	











































































































































































































































































































«Неистовый Виссарион» - так друзья называли великого русского критика Виссариона Белинского за его необычайную горячность и энергию в спорах по вопросам, которые его живо затрагивали; эпитет "неистовый" восходит к прозванию главного героя поэмы Л. Ариосто "L’Orlandofurioso" - "Неистовый Роланд" - 1516 г. 
( источник: deacademic.com)
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ПРИЛОЖЕНИЕ

1. Портрет Ф. М. Достоевского в 26 лет, рис. К. Трутовского
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2. Северный фасад Михайловского замка
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3. План Михайловского замка
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4. Фотография Д. В. Григоровича.  С. В. Левицкий, 1856 г. 
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5. Графский переулок, д. 10
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6. Дом почт-директора Пряничникова (Графский переулок, д.10)
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7. В. Г. Белинский в 1843  г. Художник Кирилл Горбунов
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8. Гороховая улица в 21 веке
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9. Столярный переулок, д. 5/19
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10. Портрет Буташевича – Петрашевского
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11. Невский проспект, д.18
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12. Доходный дом купца Котомина. Кондитерская «Вольф и Беранже» в 19 веке
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